

NET WORK

ねっとわあく



●「ねっとわあく」創刊50号記念特集

戦後を知らないオトナたちと 50年後にオトナを生きる子どもたちに贈る証言集

わたしは今まで
生きてみました

2007.3.1.
Vol.50

「ねつとわあく」創刊50号記念特集

戦後を知らないオトナたちと

50年后にオトナを生きる子どもたちに贈る証言集

わたしは今まで 生きてみました



戦後の荒廃から高度成長へ そしてバブル経済崩壊
構造改革 グローバリズム 格差社会など…
さまざまな時代の変化のなかで
わたしたちが どのように生きてきたかを
男女共同参画の視点から 振り返つてみると…

「ねっとわあく」特集記事 50号の歩み おかげさまで 50号……これからも どうぞよろしく!

- 1号 S 57. 知事(山本敬三郎)と語る
 2号 S 58. 婦人の将来像
 3号 S 58. これからの家族を考える
 4号 S 59. 成熟化社会の家族像
 5号 S 59. 私たちの主婦論
 6号 S 60. 変わりつつある男女の性別役割意識
 7号 S 60. 女性の就労について
 8号 S 61. 「婦人のための静岡県計画」策定終わる
 9号 S 61. 新しい婦人とは
 10号 S 62. 国際交流
 11号 S 63. 男女共同参加型社会をめざして
 12号 S 63. 男の自立・女の自立
 13号 S 63. しなやかにはばたいて
 14号 H 1. 女性の輪 ネットワーキング
 15号 H 1. 学んでジャンプ 家庭から自分へ そして社会へ
 16号 H 2. 明日につなぐ生き方・再考 女の生き方ウォッチング
 17号 H 2. 知事巻頭インタビュー
 18号 H 3. 今・夫婦で生きる 夫婦の関係を見つめ直してみませんか
 19号 H 3. 結婚ってなに?
 20号 H 3. 家族とともに(この号まで「女性のための情報誌」)
 21号 H 4. 今、魅力ある女性とは・男性とは
 22号 H 5. 夫婦別姓を考える
 23号 H 5. 男と女のバランスシート～男女共同参画型社会をめざして～
 24号 H 6. 男と女のバランスシート～男女共同参画型社会をめざして～
 25号 H 6. 平成子育て談義
 26号 H 7. 平成夫婦談義～二人で会話しますか?
 27号 H 7. 自分らしく生きる
 28号 H 8. 女と男の21世紀にむけて～変えるのは自分～
 29号 H 8. 女と男何かへん!?
 30号 H 9. みんなでエンパワーメント
 31号 H 9. みづめ直そうパートナーシップ
 32号 H 10. パートナーシップ 自分らしい生き方を目指して
 33号 H 10. NPOを知ろう!
 34号 H 11. 歩き始めたNPO
 35号 H 11. 男女共同参画社会基本法入門
 36号 H 12. 家族それぞれのかたち
 37号 H 12. 自立「パラサイト・シングル」を考える
 38号 H 13. 転機「転機」はチャンスですか?
 39号 H 13. 静岡県男女共同参画推進条例
 40号 H 14. 「男らしさ」のバリア～自分らしく～生きていますか
 41号 H 14. 自分の生き方の中で介護とどう向き合っていきますか?
 42号 H 15. インターネットでもう一つの世界が広がる
 43号 H 15. あざれあ10周年特集
 44号 H 16. 「子ども未来絵」それぞれが自分色に輝くために
 45号 H 16. いまどきのシュークリフ(就職活動)と女子学生
 46号 H 17. 探訪・団塊の世代
 47号 H 17. 生き方のカタチ
 48号 H 18. 生き方のカタチPart. 2
 49号 H 18. 彼と彼女のリアル
 50号 H 19. わたしは今まで生きてみました



これは 戦後を知らないオトナたち 戦後を忘れたオトナたち
 そして 50年後にオトナを生きる子どもたちに伝えたい 市民生活の歴史のひとつです

■鈴木佳子さん(元大学職員)

■鍋倉伸子さん(NPO法人清水ネット代表理事)
 ■野村諒子さん(NPO法人東部パレット代表理事)

■増田さかへさん(増田助産院・助産師)

■久保寅雄さん(トングボヤ社長)
 ■杉田至朗さん(元・新聞記者)

■鈴木佳子さん（元大学職員）

望む道がいま開けつつある そこでどう語り どう行動するか

して、一番確実な道を確立するためのものだったのです。

差別は

日常茶飯事的？

わたしたちの世代の生活では、男女差別のようなのが、いわば日常茶飯事だったと思います。ただし、わたしが育った家庭はそうじやなかつたのです。

父は科学をやる人間で、母は「ごく普通の専業主婦でした。けれども、女の子だからこうしなさい」というような言葉

を、親からは、かけられたことがないんです。

また、当時としては、珍しい核家族でしたから、祖父母は遠くにおりまして、あまり影響はなかつたという感じです。

そういう家庭環境に育っていますので、当時の女の子としては、あまり男とか女とかを意識せず、どちらかといふと男の子との遊びのほうが楽しかったんですね。

むしろ親からは、人としてどう生きるべきか、という教育をさせていたと思します。

ですから、職業も経済的に自立できるようにならざるを得ない」ということで、大学進学になんの抵抗もなく、職業を得る方法とい

産休第一号です

女子トイレがなかつた

大学は、周りには男子学生がほとんどで、そこまで女子学生が少ないと、あまり意識されなくなるんです。

当時は、女子トイレすらありませんでした。（二）（浜松）の大学のキャンパスだつて、女子トイレができるのは、男女共同参画社会基本法ができる頃ですねぐらいではなかつたかと記憶しています。

公共の場所、たとえば公衆トイレや駅のトイレは男女分かれているかも知れませんが、決して多くなかつたように記憶しています。

わたし自身は、そういうことをものともしないという感じでしたが、たぶんほのかの女性で嫌だと思っている人は、たくさんいたと思います。けれども、それを言葉にして要求するほど女性はいなかつたんですね。

もちろんそれは、チームで仕事を進める職場ではできないことだったと思います。わたしは研究職でしたから、自

卒業して就職すると、未婚の女性がたくさん働いていました。それで、結婚するとだいたい辞めるんですよ。ですから、ある程度の年齢になって働いているのは、結婚しないでいる女性や、戦争で夫をなくした女性など。職種は公務員などでした。

じつはわたし、静岡大学で産休をとった第一号なんです。そのころは制度があつても、だれも使いませんでした。結婚後、女共同参画社会基本法ができる頃ですねぐらいではなかつたかと記憶しています。

子どもが生まれると、午前と午後に30分ずつ授乳時間というのが設けられていましたね。また、産後休暇がたつたの六週間でした。（二ヶ月はなかつたのです。）

子どもが生まれると、午前と午後に30分ずつ授乳時間というのが設けられていました。でも、子どもを職場に連れてくるわけにもいかないし、働きながらでは授乳は不可能に近いので、わたしは午前と午後の分を合わせて1時間、朝遅く出勤したり、帰りを早くしたりしていました。

むちろんそれは、チームで仕事を進める職場ではできないことだったと思

分ひとりで仕事を成績を出せばいいわけでも、だれかにマネジメントをされる立場ではなかつたので、自由にやっていたのです。
ですから、他人からは、なんていう人間だと思われていたのかもしないのですが、そのことで批判めいたことを言わされた記憶は、なにもありません。



相手に理解して もらう努力も

自分はやりたいけれどできないという勇気のない人が、ねたましく思つて、足を引っ張るような行動をするのは、どこの世界にもある話じゃないですか。けれども、私の周りにはそういう人はいませんで、特に男性の人は、それはそれでいいだろうという感じで受け止めていました。

むしろ男性のほうが寛容ですね。ここでわたしが言い続けているのは、女性のライバルは女性「こと」。女性はやつかみやねたみが強く、訳のわからぬ足の引っ張り合いをしたがり、それにも悩まされる女性が少なくない。
そういう点で、わたしはあまり嫌な

始めは主体的でも
意思的でもなく

流されつつ生きてようやく気づいた 「行動しなければ何も始まらない」



■鍋倉伸子さん（NPO法人清水ネット代表理事）



いま振り返つてみると、わたしは長
いこと、状況に流されつつ、主体的でも
なく意思的でもなく生きてきたんだな
あとついづく思います（笑）。

代でした。

わたしも、団塊の世代のひとりで、大
学を卒業する前、一般企業では入卒女
子の採用は皆無に近く、女性の就職口と
しては、教員か公務員しかないように思
う意味を教えてもらひました（笑）。

思いはしていません。しかし、なんでも
そうですが、嫌な思いをする前に、自分
がこうしたいと思つてすることは、最
大限相手に理解してもらう努力を、ま
ず自分からしなくてはならないし、相
手がそれは駄目と言つたなら、あなた
がそう思うのはなぜなのか、じゃあこ
れはどうなんかと、いつも提案をし
ていく必要がある。とくに男女に関わ
る人間関係は、そうしていかないと、ど
こかで無理をしたり、納得していない
のに相手を屈服させたり、諦めさせたり。
そうなると、絶対に自然には流れてい
かないと私は思います。

これは、だれが悪いとか、だれの理解
がないとか、そういう個人の問題ではな
いと思います。男性の理解がないから、
女性の努力が足りないからなどと言
争つていたら、話が進まないわけです。
むしろそういう問題ではなく、世の中に、
どういった問題を受け入れる基盤ができ
てくれれば、それが当たり前になるだろう
と、何十年も前からわたしは想い続けて
きました。

そのようなことを踏まえたうえで、
わたしが子育てをしたり、生きてきた
中で思うことは、性別役割分業やそれ
に基づいた差別が問題だといわれるけ
れども、男女共同参画社会基本法のよ
うなものができて、そこからなにか他
の方法を見つけようと思えば、進むこ
とのできる道筋が整つてきたというこ
とです。かつては、しようと思わない人
はいいけれど、しようと思う人もでき
なかつたわけですから、そういう意味

ステムがなかつたからでしょう。

これは、だれが悪いとか、だれの理解
がないとか、そういう個人の問題ではな
いと思います。男性の理解がないから、
女性の努力が足りないからなどと言
争つていたら、話が進まないわけです。

でわたしは、国や県レベルでの法的整
備というのは、なるべくしてなつたあ
りかただと思つています。

たとえば、遠くに転勤になる既婚の女

性が、単身赴任を選択するとなつたとき、

い誰がするのかなどということは、おお
げさに言つことはない、それが普通であ
る雰囲気ができつたあるじゃないです
か。「これはすこじことだと思ひます。わ
たしたち世代の人間が、こうであつたら
いいなと思つてきた」として、社会のスタ
ンダードにならうとしている。

そういう意味で、世の中の仕組みを
よいものにしていく」とは、男女共同
参画社会の条例を受け止める女性たち
が、今までの習慣とか成り行きに流
されずに、日々の暮らしの中で自分が
こうありたいと思う」とを、気負わず
どう自然に語り、どう行動していくか
にかかるといふ意味がします。

はどくなるかというと、表向きの暮ら
しのありかたは、そうそう変わらない
のではないかと思います。ただ、それを
支える気持ちが、かなり変わってくる
のではないか。

それで、なぜ男女共同参画社会基本
法ができたかといふと、やはり働く人
たちの賃金格差が、最大の引き金では
なかつたかという気がしています。つ
まり、条例に掲げられている性差・役割
分担がうんぬんということは、人との
での価値を同等に評価してほしいとい
う女性の切なる願いが、一番の発端で
はないのか。

どう語り どう行動するか

そうすると、いすれぞう遠くない時期
に、それが普通の世になるかもしれ
ません。

では、仮にそうなつたとして、世の中

はどくなるかというと、表向きの暮ら
しのありかたは、そうそう変わらない
のではないかと思います。ただ、それを
支える気持ちが、かなり変わってくる
のではないか。

もつとも私の期待は、ただちに見事に裏

切れましたけれど(笑)。

でも、いわゆる母(もつ母)ではなく猛母(笑)のような母に育てられた一人娘のわたしは、たとえば「お行儀よく」「指示通りに」といったことを言われついけてきたので、大学生になって、親の支配から解放されたことは、なによりうれしく思つたものでした(笑)。

ですからそのころのわたしは、生きにくく感じるのは多々ありましたのですが、その原因を観念的にどうぞうとした私は、原因の一つがジェンダーであるとは、考えませんでした。ウーマンリブの運動も、自分に引きつけて考えませんでした。

身近な問題に 敏感な女性たち

結婚して、東京の多摩二コータウンに住み始めました。

団地内には、学校・病院・商店・郵便局その他すべてがそろつていて、団地から出なくとも生活が重宝りてしまい、平日の昼間は女・子どもばかり。いま思えば、特殊なまちでしたね。

そのころのわたしの楽しみといえば、年に一、二回、買い物と称してひとりで新宿まで出かけついでに美術館を訪ねたりする」とだけ。

じぐへ行くにも子連れで、自分の生活を楽しむために子どもを人に預けるなんて、やましい」と感じていた時代、それが不満だったわけではなく、当たり。

前だと思つていきました。

もうひとつ、多摩二コータウンで経験したことは、市民運動でした。70年代後半には、自治会長を選挙で選んでいました。そのとき選ばれた会長は女性でした。男性たちは仕事人間で、不在がちだったからでしょうね。

また、そのころ、団地住民の間で大きな問題になった電力会社の鉄塔建設反対運動も、專業主婦であるふつうの女性たちが中心となっていました。高圧電線の鉄塔が倒れたなどする。電磁波の心配は? というように、女性たちは身近な問題にとても敏感でした。しかし、その反対運動も裁判で敗訴してしまい、このとき大企業には勝てないもののなだというむなしさを実感しました。

フランスも日本も 同時期なのに

さて8年ぶりに静岡に戻つてみると、自治

会長は地域の顔役の男性がなるもので、選挙で選ぶものではなかった。これは、カルチャーショックでした(笑)。

母の知り合いで誘われ、大学婦人協会静岡支部の総会に参加。会員のひとりが、海老坂武さんの「シングル・ライフ」についてのスピーチをしたことが印象的でした。

この会の活動に参加することを通じて、個人の生きにくさを社会の問題として捉える面白さに目覚めていったような気がします。ジョンナーの視点で社会を読み解く新鮮さですね。

とにかくして、「静岡」の影響がかかるたしは今でも大義名分がないと旅行に行けない性格ですが(笑)、県の事業なら理解してもらえただと応募しました。あざれあで事前研修を受けて、フランス・デンマーク・ハンガリーの三ヵ国を三週間かけての研修旅行でした。

フランスでは、女性の権利局を訪問。そこで女性に対する暴力の問題(DV)を初めて知りました。担当者は、「社会的に問題」として(問題が)表面に出てきたと説明してくれましたが、その当時はまだピンとこなかつたものです。

日本にも、女性に対する暴力は潜在的にありました。家庭内のもめ事や夫婦の反対運動も裁判で敗訴してしまい、このとき大企業には勝てないもののなだというむなしさを実感しました。女性が参政権を得たのは、フランスも日本も同時期なのに、その後の歩みはずいぶん違つていました。日本でDVRが社会問題として騒がれるようになつたのはすつと後のことです。

そのときの報告書の文にわたしは「個と集団」というタイトルをつけました。個と集団の課題は、わたしの生きにくさのもう一つの原因であるといふ意味で、これからも考え続けることになります。

このとき、自ら行動しなければ何も始まらない」とが、わかりました。その後、市民の意見をまちづくりに生かそうと「市民フォーラムを開催することになりました。それと「清水ネット」のなかに男女共同参画プロジェクトと「自治基本プロジェクト」などを立ち上げ、先進自治体の自治基本条例を参考にして、自分たちで試案つくりもやりました。

現在はNPO法人清水ネットとして、静岡市清水市民活動センターの指定管理

としてむなしさを感じる」とはあっても、市民が声をあげていく」との大切さがわかつきました。「まずはやってみることの大切さを」このとき学んだような気がします。

支部長は、「一期四年やりました。」この間、「交流会議の常任委員になりました。リーダーのあり方を学びました。そして、大学婦人協会支部長と交流会議常任委員の任期が終わつたとき、「これからは地元に根ざした活動をしてようと考えました。清水市の元気がなかつたのです。そんな矢先、偶然、市役所で鈴木明弓さん(NPO法人ワック清水理事長)に出会つたのです。市民が自由に集い、交流できるオーブンスペースを獲得しようと」と意気投合しました。市民がその時々に必要な課題解決のためにネットワークを組めるよう、ヒューラルキーではないやるやかな組織を目指しました。

声をあげて じぐとの大切さ

海外研修を終えてしばらくしてから、

大学婦人協会静岡支部長になりました。じぐした活動を続けるうちに、結果

者の活動が始まり、市民活動や「ネットワーク」の重要性をあらためて感じています。

どんな社会を 築くか

「」数十年を振り返ってみれば、女性の抱える問題がしだいに社会化してきた

■野村諒子さん(NPO法人東部パレット代表理事) 25年専業主婦生活の先にみつけた ボランティアの世界!



人との関わりを 求めて

一年ほど前のことです。わたしは以前
から「」の東部交流プラザを利用するひ
とりでしたが、指定管理者制度の導入と
いう時期にあたり、「」をより利用しや
すくするには、どうしたらいいかと考え
る機会がありました。

その結果、わたしたち利用者自身が協
力して、法人をつくってやらせていました。
そこで「静岡県東部パレット市民活動
ネットワーク」というNPOを立ち上げ、

「」はありません。「」のとき勉強した
ことは、いまでも生きていると思います。

いま、精神障害者のバンドのマネージ
ャーもやっていますが、人と関わりを
持ちたいという気持ちが続いているな
どを感じます。

昭和50年、大学を卒業して施設に就職
して、「」で「」しているのか。
大学2年に、心理学研究会に入ったた
のがきっかけで、国文科から心理学科
に転科。心理学は、人の行動を研究する
学問ですが、わたし自身、人との関わり
が嫌いではなかつたので、心理学の講
義はとてもおもしろくて、居眠りした
く時期に、わたしが就職したわけです。

このことに気付き、変えることが大事
なのでしょうが、難しいですね。
また、男女共同参画社会の実現は、目
標を明確にしながら、今後も、NPO
法人清水ネットの活動を続けていき
ます。

ましたね。まだ、ほんとうに支援が必要
な人にまで届いていないかも知れない
けれど、ゆっくり浸透しつつあります。
男女共同参画社会基本法ができて、
法としての仕組みは整つてきました。
使われるようになりました。しかし、
実態はどうでしょうか。相変わらず、仕
事と家庭生活の両立は難しい。女性が
いない。いわゆるダブルスタンダード
ですね。

このことにはなりました。しかし、
すでに多くの困難が立ちはだかっています。
そしてわたしも含め、人はみな、ある
べき形を唱えながらそれが実行できて
いません。すべてうまくいくわけではありません。
ですから、どんな社会を築いていき
たいかを明確にしながら、今後も、NPO
法人清水ネットの活動を続けていき
たいと考えています。

進中で、その園長からとても影響を受け、
多くのことを学びました。

その園長さんは、25歳の時、ある化粧
品の販売店を経営し、何人かを雇用し
ていました。そして数年後には、あるメ
ーカーの下請けの作業所を作りました。
そこで、働く人の中に障害者がいたこ
とから、授産所として法人化したのだ
そうです。

また、「」で働く女性たちには小さい
子どもがいて、その子たちの面倒を見る
ために保育園もつくりてしまつたので
す。そこからだんだん施設を増やしてい
く時期に、わたしが就職したわけです。

結婚・出産

そして専業主婦

そうこうして三年間ほどが過ぎ、大きな仕事を任され必死でこなす毎日でした。

じつはわたし、高校3年生の時、腎臓を悪くして一ヶ月間入院したことがありました。このときの人の生死にかかる体験から、その後大きな影響をうけていたのですが、そんな体があまり忙しさに耐えられなくなってしまったのです。

そのいっぽう、周りからは結婚を勧められ、10回以上のお見合。じつはわたし自身の頭の中にも、25歳で結婚して3人の子どもを育てたいという理想のようなものがあつたので、迷うことなく退職し、結婚しました。

翌年妊娠したのですが、三ヵ月目からひと月入院。その後も慎重に暮す日々でした。二年後、第2子を八ヵ月で出産。未熟児のため、おっぱいを病院に運ぶ毎日を続け、ようやく退院しました。ところが、安全規格の付いたおしゃぶりをのどにつまらせて、その子は亡くなってしまった。安全なはずのものがなぜ? 何を言わなければいいの? といふ思いでいっぱいでした。

そんなとき、ある図書館でおしゃぶりの死亡事故のチラシを見たのです。それで消費者センターに電話し、メーカーさんとも話しました。メーカー側では、危険のないようにその後改良しています。わたしとしては、「これ以上犠牲者を出し

たくない」という一心でやりましたが、これが社会に声を上げる初めての経験になりました。

その後、2人の子をなんとか産み、3人の子育てをする専業主婦として20年あまりが過ぎたときのことです。46歳の知り合いの方が、3人の子どもを残して、がんでお亡くなりになつたのです。

同じ年齢のわたしは考えさせられました。ちょうどそんなとき、東京で精神対話士の講座があることを知り、どうしようか迷いましたが、いろいろ試算してみて、自分のためにお金を使つてもいいだらうと判断しました。

折りしも末の子も自立する時期にきていましたので、思い切つてその講座に参加。講義に出てみると、全国各地から多くの方が参加していく、エネルギーをたくさんいただきました。

「ボランティアとして
「ともに生きる」

講義が終わると、勉強したことは何とか生かしたいという想いで、保健センターの精神保健ボランティアを始めました。そのうちに音楽バンドのマネージャーをやることになり、いまに続いているのです。

より人間らしく 豊かな日々を

専業主婦時代は、夫の転勤で引越しを繰り返しましたが、積極的に学校や地元の役員をしました。当時は、社会の中に空いた穴を埋めている人とか、家庭でもすぐ対応できる人がいるからこそ、家族は外で安心して働けると思っていましたから。

こんな経験からみても、市民活動は女性にとっては入りやすいと思います。

人が感じてくれたら、心のバリアが少ないと感じると思います。

となると、多くの力をお借りすることになります。でも、いつもいつも借りてばかりではいられなくなります。それでそのうちに、相手の手助けもするようになりました。

そういうしていると顔が広がり、いろいろなことをわたし自分が学ばせていただきました。初めは彼らのためにしてあげるという感じでしたが、じつはわたしのためになつっていました。今では、「ともに生きている」という感覚です。

そんなボランティア同士のつながり

がどんどん太くなつた結果、二年前に東部地域交流プラザの指定管理者の施設長になったというわけです。つまり25年間専業主婦をしていたわたしが、今はフルタイムでこの仕事をしているのです。人生って何がおこるかわからないという感じです。

